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日本核污染水即将排海 反对声浪袭来
Focus
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国际

ARM出手年内全球最大IPO

日本政府斥巨资公关

日本政府22日上午举行内阁成员会
议，首相岸田文雄表示，只要天气和海洋气
象无碍，将于24日启动排海。他声称，日本
政府将在未来数十年对排海负责，直到所谓
“处理水”全部得到处置。

岸田文雄19日从美日韩戴维营会晤回
国后，加速推进福岛核污染水排海计划。20
日，他视察福岛第一核电站；21日，他在首
相官邸会见日本全国渔业协会联合会、福岛
县渔业协会等渔业团体代表， 试图争取理
解。但出席的代表们表示，渔业界将继续反
对在未获得民众理解的情况下向海洋排放
核污染水。

日本政府2021年4月13日决定，将福岛
第一核电站上百万吨核污染水过滤并稀释
后排入大海，理由是福岛第一核电站内的核
污染水存储罐已快存满。按福岛第一核电站
运营方东京电力公司的说法，到今年夏秋之
际核污染水将“无处可存”，不排放入海将耽
误核电站的报废工作。

22日上午， 许多日本民众在首相官邸
前集会，抗议日本政府启动核污染水排海的
决定。组织者之一泷秀树表示，日本政府强
行决定推进核污染水排海， 令人极度愤怒。
日本政府将要排放的核污染水称作“处理
水”，但无论怎么“处理”，核污染水的性质不
会改变。泷秀树强调，反对排海的民众今后
将继续强烈发声、全力斗争。

老家就在福岛核电站附近的古川好子
告诉记者，她因福岛核电站事故被迫长期避
难，岸田文雄宣称将对核污染水排海全程负

责，但他根本“没有资格、没有权限、没有权
利”承担责任。

自从福岛核污水排海计划对外公布以
来， 日本政府从财政预算中共拨出800亿日
元设立基金，用于补贴因排海受损的涉渔产
业等。曾任《朝日新闻》记者的牧内昇平经过
调查发现，日本政府在2021年度补正预算中
拨出300亿日元设立的“排海对策基金”，其
中约30亿日元被用于公关宣传。电通、博报
堂、读卖新闻东京本社、JTB等日本知名广告
公司、媒体、旅行社均承接了促进公众理解
所谓“福岛核电站处理水”安全性等的宣传
项目。其中，仅电通一家公司所承接的宣传
项目金额就高达12亿日元。这些公司通过铺
天盖地的电视、新闻、网络广告等宣传轰炸，
企图洗白日本政府将核污染水排海的举措。

放射物质担忧

日本政府和东京电力公司2015年曾向
福岛渔民承诺，在得到利益相关方的理解之
前，不会擅自处置核污染水。日本社民党党
首福岛瑞穗批评说，政府践踏了与利益相关
方达成的约定。日本政府无视反对声音决定
启动排海，这是一种“悍然举动”。

日本共同社19日至20日开展的全国舆
论调查结果显示，超过八成受访者认为日本
政府就核污染水的说明“不充分”。

日本全国渔业协会联合会会长坂本
雅信21日重申，反对在未获得国民理解的
情况下将福岛核污染水排海，这一点毫无
改变。

坂本雅信当天在与岸田文雄的会见中
作出上述表态。 尽管岸田文雄在会见中承
诺将持续采取必要对策帮助渔业从业者，
但坂本雅信依然表达了反对核污染水排海
的立场。

“大海是渔民的工作场所， 没有人有权
污染海洋。”7月30日，由“禁止原子弹氢弹
日本国民会议”等团体主办的2023年“禁止
原子弹氢弹世界大会”在福岛市开始第一阶
段会议，福岛县新地町渔民小野春雄在会上
这样说。

如今的核电站周围， 堆放着超过1000
个装满核废水的大型水箱， 令人心生畏惧。
这些储水箱目前可容纳132万吨废水，足以
填满500多个奥林匹克标准的游泳池，但却
仍然不够。

2023年6月，日本政府宣布，将在今年
夏天把经过处理后的福岛核废水排放入海
时，就在整个亚洲引发了巨大争议。

对此，中国海关在今年7月公开表示，将
继续禁止进口日本福岛等十个县（都）食品，
对来自日本其他地区的食品特别是水产品
（含食用水生动物）严格审核证明文件，严格
实施100%查验， 持续加强对放射性物质的
检测监测力度， 确保日本输华食品安全，严
防存在风险的产品输入。

中国海关总署发布的数据显示，今年7
月中国从日本进口鱼类等水产品为2.3451
亿元， 同比减少29%。《日本经济新闻》21日
分析称，中国今年7月全面启动了对从日本
进口的水产品的放射性物质检测，进口额或
是受此影响而下降。

韩国多地也爆发抗议， 不少民众在日
本驻首尔大使馆外戴上了防毒面具以表抗
议。据路透社报道，韩国近期已经出现民众
囤积海盐的现象，导致海盐价格大幅上涨，
有商店老板表示销售额最近翻了一番。甚
至有人一口气购买了三年份的海带、 凤尾
鱼和盐。

8月22日， 汪文斌主持例行记者会。有
记者提问，日本宣布最早将于8月24日开始
排放福岛核污染水， 中方对此有何回应？是
否会对日本输华商品采取进一步行动？

汪文斌强调， 海洋是全人类的共同财
产，不能任由日方倾倒核污染水。中方强烈
敦促日方纠正错误决定，撤销核污染水排海
计划， 以真诚态度同周边邻国善意沟通，以
负责任方式处置核污染水，接受严格国际监
督。 中方将采取一切必要措施维护海洋环
境，维护食品安全和公众健康。 据新华社
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“不许排放核污染水！”“要

听渔民的声音！”“不许污染大

海！”8月22日，许多日本民众冒

雨在东京的日本首相官邸前高

呼口号， 抗议政府当天上午决

定8月24日启动福岛核污染水

排海。 我国外交部发言人汪文

斌表示， 中方强烈敦促日方纠

正错误决定， 撤销核污染水排

海计划。 同时， 香港特别行政

区、澳门特别行政区纷纷宣布：

8月24日起，禁止日本10个都县

区食品进口。
22日，日本民众在东京首相官邸前紧急集会，抗议政府无视民意启动核污染水排海。 新华社/图

诞生于上世纪90年代，芯片设计巨头ARM经历了起起落落，
直到2016年被当时全球扫货的软银孙正义看中，最终以320亿美
元收入囊中。时过境迁，这几年软银日子并不好过，最艰难时一度
将ARM摆上货架。去年宣布告别风投时，孙正义坦言自己将全身
心投入到ARM中。 如今，ARM已正式向美国证监会递交IPO申
请，并有望成为全球年内最大IPO。毫无疑问，孙正义近年来糟糕
的投资生涯需要一个完满句号，而这个希望正是ARM。

估值640亿美元

美东时间周一， 日本软银集团旗下的英
国芯片设计公司ARM向美国证券交易委员
会（SEC）递交文件，申请在纳斯达克上市，股
票代码为“ARM”。但公司未在文件中披露其
估值、IPO定价以及上市规模。ARM公告称，
IPO所得款项将全数归软银所有。 巴克莱、高
盛、摩根大通、瑞穗、美国银行和花旗集团为
此次IPO承销商。

本次IPO，ARM将根据机构投资方反馈
决定定价， 市场预计总市值将超过600亿美
元，有望成为2023年全球最大规模IPO，也是
仅次于阿里巴巴和Meta（原Facebook）的科
技史上第三大规模的IPO。

文件中显示， 软银在8月份以约161亿美
元从旗下Vision�Fund手中购买了该基金所
持ARM的25%股份，这笔交易可能意味着对
ARM的总估值约为640亿美元。但软银称，该

收购价格“可能并不表明，也无意反映”ARM
估值的预期。ARM还在文件中披露， 公司当
前不存在任何债务，但也不会派发股息。

不过独立国际策略研究员陈佳对北京商
报记者表示， 由于从谋求英美双地双重上市
改为单独美国上市， 外加当前全球消费电子
市场严冬尚未散尽，ARM的IPO估值中值也
降至500亿美元左右的理性水平，远远低于软
银去年预期的600亿美元初心。由于英美两地
对IPO审核以及上市公司监管存在较大监管
尺度差异， 这势必影响以及深度全球化了的
ARM国际业务发展。

这是ARM公司历史上第二次上市 。
ARM成立于1990年，主要业务为出售面向芯
片设计企业的“设计蓝图”，即IP（知识产权）。
1998年到2016年，ARM在伦敦证券交易所和
纳斯达克股票市场公开上市。2016年9月，日
本软银集团以320亿美元将ARM收购并私有
化。2020年，软银曾尝试以400亿美元将ARM
出售给英伟达， 但该交易面临来自监管机构

和半导体同业的阻力，2022年2月该收购案失
败，软银随后寻求推动ARM上市。

最大客户来自中国

ARM究竟靠什么撑起这么高估值？ 在招
股书中，ARM将自身定位为CPU行业的领导
者，主要业务为设计、开发和授权高性能、低成
本、高能效的CPU产品和相关技术，这也是其
立身之本。据悉，有超过260家公司报告称，它
们在上一财年中发货了基于ARM的芯片，其
中不乏亚马逊、谷歌母公司Alphabet、AMD、
英特尔、英伟达、高通、三星电子等全球巨头。

尽管ARM的员工还不到6000人，但江湖
地位不容置疑。 招股书透露，ARM自成立以
来芯片出货量累计超过2500亿颗， 运行着世
界上绝大多数的软件，小到智能手表、智能手
机、平板电脑和个人电脑，大到无人机、工业
机器人、数据中心和网络设备、车辆操作系统
和应用程序等等。

据ARM估计，全世界有大约70%的人都
在使用基于ARM的产品。仅是在截至2023年
3月31日的2023财年，ARM芯片出货量就超
过了305.83亿颗， 较2016财年的出货量增长
约70%。

值得一提的是， 中国是ARM的最大市
场， 文件显示，2021、2022和2023财年中，
ARM来自中国大陆的收入分别占其总收入
的约21%、18%、25%。 中国公司安谋科技
（ARM�China） 是ARM最大客户。2022财年
和2023财年， 安谋科技分别占其总收入的
18%和24%。相当于ARM在中国的收入几乎
全部来自于安谋科技。

安谋科技成立于2018年，最早是ARM在
中国的合资公司，也是ARM授权其IP给中国
授权客户的主要商业分销渠道， 客户囊括紫
光展锐等众多国内芯片企业。ARM与安谋科
技实际控制人吴雄昂存在矛盾， 一度相持不
下，经过长期博弈后，吴雄昂最终出局。

ARM还披露了最新营收情况。2021财年
至2023财年，ARM年收入分别为20.27亿美
元、27.03亿美元、26.79亿美元；净利润则分别
为3.88亿美元、5.49亿美元、5.24亿美元。

但受全球智能手机出货量下滑的影响，
ARM的营收水平在2023财年出现了下滑。在
截至6月30日的最新财季，ARM季度收入同
比下降2.5%至6.75亿美元， 净利润从上一财
年同期的2.25亿美元降至1.05亿美元，同比减
少过半。

众所周知， 中国拥有全球最多的智能手
机用户， 且在过去十年一直是半导体行业收
入和增长的重要来源。 为此，ARM在招股书
坦言，如若未能保持来自中国的收入、进入中
国新的和现有的市场或在中国获得新业务领
域的吸引力，或ARM在中国的竞争中失去市
场份额， 可能会对其经营业绩和竞争地位产
生重大不利影响。

AI成加速器

放眼当下，狂热的AI市场成为ARM加速
IPO的助推剂。GPU霸主英伟达便是最典型的

案例，今年股价已飙升超200%，市值增加约
8000亿美元，最新市值高达1.16万亿美元，稳
坐全球市值最高半导体公司宝座， 这一切都
源自于AI大模型的爆火。

今年4月初，特斯拉CEO马斯克创建了一
家AI大模型公司X.AI， 并果断买下1万张
GPU，他当时更是语出惊人，感叹“就连狗都
在抢GPU”。 尽管这一比喻可能并不恰当，却
是当下AI市场的生动写照。

这里还有一段插曲，ARM曾差点被英伟
达收入囊中。时间回到2020年4月，彼时软银
已开始深陷亏损泥潭，不得不将ARM摆上货
架，以寻求缓解财务压力。孙正义邀请高盛敲
定买方，并希望买方能为这项业务支付约400
亿英镑（520亿美元），超过2016年支付的240
亿英镑（320亿美元）。

最终， 只剩下英伟达留在谈判桌上。后
来，软银与英伟达之间进入到了拉锯战，直到
同年9月才达成协议，确定将以现金加股票的
形式完成。一旦交易完成，这将是全球芯片行
业史上规模最大的收购案。

但现实总是充满了戏剧性的变化。因
各方监管机构均未能批准， 最终英伟达还
是放弃了对ARM的收购。虽然未能联姻成
功， 但孙正义看到英伟达暴涨的市值还是
很心动。

他不止一次提到ARM未来在AI领域可
能发挥的重要作用，认为ARM能凭借AI实现
“指数级增长”。此话不无道理，英伟达新一代
超级芯片GH200，其中就包含基于ARM架构
的CPU。

“从一开始， 如果不是软银身处危机，
ARM是我们最不想出售的资产。” 孙正义曾
在去年11月如此反思。但显然，他当务之急是
如何让当年这一笔天价投资收获回报， 甚至
弥补软银愿景造成的窟窿。

深度科技研究院院长张孝荣表示， 对于
孙正义和软银集团来说，ARM的上市有望提
升软银集团的品牌价值和声誉， 同时也可以
为软银集团带来丰厚的回报， 缓解软银集团
资金紧张的困境。

北京商报记者 方彬楠 赵天舒
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